



AÑO MARIANO

Nuestra Señora de los Angeles de Alajar, en la provincia de Huelva

Según la tradición, en el siglo v de la Era Cristiana se apareció la Virgen en la Peña de Arias Montano a un pastor, pero éste, no creyendo en que fuera una aparición sobrenatural y tomándola por un muñeco, lo metió en el zurrón, pero al llegar a su casa no lo tenía; al día siguiente se repitió la escena, y entonces, para que no se le volviera a perder, cosió la muñeca por la nariz al zurrón, pero entonces habló la imagen, y el pastor, de hinojos, oyó que le decía: «Yo soy la Virgen María, Reina de los Angeles, y quiero que en estas alturas me hagáis una iglesia donde se venera mi Imagen por los siglos de los siglos; yo será vuestra madre y protectora.» Este pastor, según la tradición, fué el primer ermitaño y uno de los anacoretas españoles; se venera hoy en los altares bajo el título de San Víctor. En el siglo xv, el ilustre políglota Benito Arias Montano hizo su vida retirada en esta serranía, y allí recibió la visita de Felipe II, dedicándose al estudio intensamente en esta soledad, lo que le dió argumentos para poder rebatir la doctrina luterana en Trento.

La romería se celebra el día 2 de agosto, delante de la ermita en donde se venera la imagen, que es de talla en madera; la que

existía hasta la guerra era del siglo XIII, pero ésta fué destruída por los rojos; se hace procesión ante la cual antiguamente actuaban danzantes de Hinojales y Cumbres Mayores, danzas rítmicas interpretativas del folklore andaluz.

Nuestra Señora de Chamorro, en El Ferrol del Caudillo

Es Patrona de esta comarca, y también se llama Nuestra Señora del Nordés o Nordeste, viento que los pescadores de esta ría consideran más beneficioso para la pesca.

Al parecer, la palabra Chamorro está formada por las dos voces gallegas de «xa» y «morro», equivalentes a ¡ya muero!, que según la tradición dijo un naufrago que, después de conseguir llegar a la cima del monte, y al que se le apareció la Virgen, que acababa de librarle de un gran peligro. Sarmiento opina que el nombre de Chamorro viene del genitivo del latino clamoris, equivaliendo al nombre de esta advocación a Nuestra Señora del Clamor.

Aunque su fiesta es el 25 de marzo, la romería se celebra el lunes de Pascua, después de la novena, que se celebra durante nueve domingos seguidos, a partir de su fiesta.